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Вроде бы случайно мы встретились 
с архимандритом Лукой (Ионо-

вым) — настоятелем скита Параклит 
(Святого Духа), что в десяти кило-
метрах от Троице-Сергиевой Лав-
ры. В конференц-зале Синодально-
го отдела Московской Патриархии 
по взаимодействию с вооружёнными 
силами и правоохранительными ор-
ганами Культурно-просветительское 
сообщество «Переправа» проводило 
презентацию книг разных авторов, 
в том числе — «Беседы с отцом Лу-
кой. О наболевшем». Бегло просмо-
трев её, я не нашёл того, что наболело 
лично у меня. И задал эти вопросы 
прямо из зала. Ответы архимандри-
та Луки были поразительно просты 
и убедительны. Похоже, наша встре-
ча была не случайной, а промысли-
тельной. Наболевшее перестало бо-
леть — надеюсь, это произойдёт и с 
читателями, ради которых я вёл эти 
мучительные поиски. 

— Отец Лука, многие специа-
листы и богословы рассказывали 
мне об опасностях, которые таят 
универсальная электронная карта 

и электронный паспорт, где имя 
человека заменено номером, кото-
рый потом, согласно пророчествам, 
ему поставят в виде «начертания» 
на руку или на чело («печать сата-
ны»). Но никто не объяснил убеди-
тельно, что же нам делать перед 
лицом этих опасностей? Прини-
мать новые методы идентифи-
кации личности или отказывать-
ся от них? И как вести себя в том 
или ином случае? Эти мучитель-
ные вопросы задают большинство 
читателей. 

— Я спрашивал многих людей, 
которые восстают против электрон-
ных карт: «У вас телефон есть со-
товый?». Оказывается, у всех есть. 
Если человек думает, что номер мо-
жет ему как-то повредить, то почему 
он пользуется номером своего теле-
фона? О какой безопасности мож-
но рассуждать, когда по мобильни-
ку можно вычислить нахождение 
телефона с точностью до метра? И 
можно вычислить все другие дей-
ствия человека. Если он беспоко-
ится о своей безопасности, то по-
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чему продолжает так жить? Никто 
мне ответ не может дать.

Если человек чувствует, что 
какие-то внешние факторы его по-
вреждают, то он должен какие-то 
активные действия предпринять, в 
первую очередь, начиная с само-
го себя. В данном случае для на-
чала — выбросить свой мобиль-
ный телефон.

Людей, которые действительно 
хотят охранять свой дух, встреча-
ется очень мало. Большинство не 
хотят этого делать никак. Дух че-
ловеческий охраняется исполнени-
ем заповедей. Центром жизни дол-
жен быть Христос. Если этого нет, 
то, в общем-то, жизнь человека по-
хожа на жизнь поросёнка. На него 
где хочешь печать поставить мож-
но, ничего не изменится, всё равно 
он останется поросёнком.

Для того, чтобы хоть что-то про-
исходило, человек должен перестать 
хотеть быть поросёнком. Если он 
такой вопрос честно себе задаст, то 
ему станет понятно, почему пло-
хо это, а хорошо другое. А когда 
с помощью механических вещей 
мы пытаемся что-то изменить во 
внешнем мире, но не желаем ни-
сколько изменять себя, то кто нам 
будет помогать?

В истории Москвы был такой 
случай. К ней шёл Тамерлан — и 
всё население от Владимира до Мо-
сквы, когда несли Владимирскую 
икону, наложило на себя трёхднев-
ный пост. И Матерь Божия засту-

пилась за свой народ — Тамерлан 
не пришёл в Москву. Ушёл, гони-
мый небесными силами.

Сейчас подобная ситуация. Если 
мы знаем, что это явление (элек-
тронная карта) дьявольское, и в на-
шей жизни происходит что-то апо-
калиптическое, то почему храмы 
остаются пустыми? В них прихо-
дит, мягко говоря, не столько лю-
дей, сколько живут в Москве.

У нас есть конкретная возмож-
ность изменить ситуацию с Божией 
помощью: храмы открыты. А в них 
несколько старушек стоят. Где же 
эти защитники Православия? Поче-
му они идут на митинги, а не обра-
щаются к Владыке Вселенной через 
тот канал, который явно отрыт? По-
лучается, что они достаточно без-
различны к охранению своего духа. 
Оно становится для них не очень 
важным. Не очень важно, что Гла-
вой Церкви является Христос.

Они при помощи политических 
методов хотят диавола преодолеть. 
До нас это никому не удавалось, и 
нам не удастся это никогда. Только 
если Церковь будет живой, если она 
будет жить с христианскими ценно-
стями, только тогда она сможет ре-
ально противостоять каким-то внеш-
ним вещам, всё более изощрённым 
методам идентификации.

Необходимость в идентификации 
возникает только тогда, когда люди 
всё больше лгут друг другу и хотят 
ещё больше лгать. Им хочется друг 
друга пересчитать и пометить, чтобы 
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возможность обманывать была по-
меньше. А диавол пользуется этим, 
пытается внедрить в это дело само-
го себя, потому что на его основе хо-
тят строить общество.

Только если общество строит-
ся на евангельских ценностях и, в 
первую очередь, на Духе Христо-
ве, тогда его защищает Дух Хри-
стов, и какие-то негативные явле-
ния в нём преодолеваются, причём 
совершенно реально.

Мы знаем, что одним из при-
знаков последних времён являет-
ся строительство Иерусалимского 
храма. В истории были попытки 
это сделать. Например, привезли 
какие-то камни, начали строить — 
а случилось землетрясение и раз-
метало эти камни. То есть полу-
чается: если Церковь живая, то в 
ней живёт Христос, Который Сам 
её устраивает. И Ему надо давать 
место, а не с помощью человече-
ских методов такие проблемы ре-
шать. Чем больше в нашей жизни 
мы отдаём места Христу, Его Духу, 
тем больше у нас шансов, что этот 
мир ещё побудет некоторое время, 
потому что он для Него существу-
ет. А если кто-то пытается без Него 
сам себя охранить — не охранит 
он никогда.

— Православная Церковь при-
няла концепцию Социального слу-
жения. В связи с эти возникает 
вопрос, можем ли мы, православ-
ные, если нас не устраивает бого-

борческая власть, принимать уча-
стие в её свержении? 

— Вы знаете, если мы обратимся 
к Евангелию, то увидим, что Христос 
отвергает насильственные способы. 
Он пришёл, чтобы изменить созна-
ние людей, чтобы они отвергли зло 
внутри себя. А если люди кинутся 
свергать власть, не изменив внутри 
себя, то направление жизни этих 
людей пойдёт так, как было неод-
нократно в Древнем Египте. Одна 
каста жрецов свергала другую, и 
те становились рабами. Потом те 
набирали силу и свергали этих, ко-
торые снова становились рабами. 
Так время от времени они меня-
лись местами, но, по сути, ничего 
не изменялось в обществе. Потому 
что, если не изменяется сознание, и 
люди продолжают оставаться теми 
же, что и были, то со сменой неко-
торого количества руководителей 
ничего принципиально изменить-
ся не может.

Почему вдруг пала Российская 
Империя? Она пала потому, что не 
способна была себя содержать. Она 
из-за этого пала. А те люди, кото-
рые оказались у власти, были по-
добны червям в упавшем дереве. 
Они заняли руководящие посты про-
сто потому, что много таких чер-
вей жило в гнилом дереве. Нельзя 
говорить о том, что кто-то кого-то 
свергнул. Если бы было крепко де-
рево, оно бы не могло упасть. Зна-
чит, были какие-то процессы, кото-
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рые не давали возможности дальше 
ему развиваться.

Так же и теперь: Господь дал 
нам восстанавливать храмы, и в 
них благодать вернулась, пото-
му что новомученики российские 
своим подвигом сделали возмож-
ным такой результат — как бы от 
Святого Духа возрождение наше-
го общества. Несмотря на какие-
то неправильные действия власть 
имущих, всё равно Церковь раз-
вивается. И есть возможность на-
правлять силы людей на то, чтобы 
Церковь становилось живой, сле-
дующей евангельским заповедям. 
Такая Церковь даст возможность 
прихода к власти достойных лю-
дей просто потому, что их станет 
много в обществе.

А если достойных людей негде 
будет взять? То, наверное, те, кто 
сменит нынешнее поколение, оста-
нутся, по сути, такими же. Что тог-
да может измениться? Ничего. Они 
приобретут те же черты, что были 
у ныне существующих.

— Отец Лука, современная мо-
лодёжь отличается от нашего по-
коления большой практичностью. 
И некоторые молодые люди предъ-
являют претензии Православной 
Церкви: дескать, у священников 
очень маленькая зарплата, осо-
бенно у сельских: на такие день-
ги невозможно прокормить семью. 
И поэтому молодые не могут себе 
позволить стать священниками. 

Лучше они пойдут в коммерцию… 
Что бы Вы могли ответить та-
ким деятелям?

— Если речь идёт о каких-то 
вещах, которые рождаются от, 
может быть, инфантилистских 
настроений, то они не дадут че-
ловеку жить нормально. Мне боль-
ше нравится подход предыдуще-
го поколения, которое пережило 
Великую Отечественную войну 
и восстановило огромную стра-
ну. Вообще-то зарплаты у людей 
были не очень большие. Но они 
умудрялись каким-то образом под-
держивать друг друга, восстанав-
ливать страну и её защищать. И для 
них это было нормально.

А если мы говорим о людях, ко-
торые восстанавливали храмы, то 
зарплаты у них вообще никакой не 
было. Я знаю несколько таких свя-
щенников. Их приводили на руи-
ны храма и говорили: «Вот, ты бу-
дешь батюшкой на этом приходе». 
А там — крыша провалена, пола 
нет, хора нет, никого нет. «Иди и 
строй. И Бог тебе поможет». Бог 
действительно помогал — приво-
дил к нему людей, и там совершали 
служение — сначала на развали-
нах. А потом постепенно появля-
лось и то, и другое, и третье.

В нашем скиту у меня тоже ника-
кой зарплаты нет. Но если мы дей-
ствительно служим Духу Святому, 
то он приведёт людей, и они прине-
сут всё что надо. И у тех людей, ко-
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торые будут здесь трудиться, всего 
будет достаточно и даже в избытке. 
Именно таким способом мы стро-
или храм в глуши лесов.

Недавно я встретился с чело-
веком, который был в Никандро-
вой пустыни под Псковом. К ним 
надо добираться по болотам. Но 
там храм восстанавливается и 
есть уже корпуса, в которых жи-
вут люди. Каким образом внеш-
няя церковная власть повлияла 
на них? Да никаким. Просто те 
люли, которые там живут, они слу-
жат Господу. И Он привёл тех, 
кто им помог.

Если мы вспомним тех, кто со-
вершал великие научные открытия 
и преобразования в технике в совет-
ском обществе, то увидим, что там 
были только люди, которые жерт-
венно служили науке и носили в 
себе частичку Духа Святого, хотя 
это, может быть, и не декларирова-
лось. А те, которые работали ради 
денег, они ничего не совершали, 
какую бы зарплату им ни плати-
ли. Среди них нет людей, которые 
угодили бы Богу.

— Православные знают, что 
все откровения, которые были за 
последние две тысячи лет, были 
написаны под действием Свято-
го Духа. Сейчас время критиче-
ское, нужны новые откровения. 
Как Вы ощущаете действие Свя-
того Духа, что нового приносит 
Он в наш мир? 

— Чем больше мы совершаем 
каких-то действий, которые привле-
кают Дух Святой в наш мир, тем 
больше Он поправляет нас. Если 
мы начинаем что-то делать непра-
вильно, то Он не даёт нам это де-
лать. А если мы идём в правильном 
направлении, то Он нам содейству-
ет. И это реально происходит в на-
шей жизни.

Вот, когда я пришёл в скит Па-
раклит, там литургия совершалась 
только по воскресеньям. А сейчас 
она совершается каждый день, и есть 
вечерние богослужения. И, стран-
ным образом, к нам потянулся по-
ток людей. Они стали приходить в 
нашу жизнь, приносить какие-то 
свои мысли, какие-то свои пожела-
ния, реально участвовать в жизни 
скита. И это место стало оживать — 
не из-за того, что мы стали делать 
что-то особенное. Просто мы ста-
ли делать то, что должно делать-
ся в церкви, — совершать службы 
Живому Богу.

Оказалось, что совершение цер-
ковного Богослужения — оно ак-
тивнее привлекает Дух Святой в 
нашу жизнь. И поэтому мы имеем 
возможность что-то строить, что-
то улучшать в быту.

Так же и с просветительским со-
обществом «Переправа»: может, са-
мым важным было то, что люди, 
раньше просто занимавшиеся ин-
теллектуальным трудом, они стали 
участвовать в церковных молебнах. 
И это явление вдруг стало изме-
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нять их характер мышления, мо-
жет быть, даже сильней, чем сами 
беседы, которые устраивало сооб-
щество.

Когда мы молимся перед нача-
лом всякого дела и по его оконча-
нии, то понимаем, что главное — 
это не само дело, а то, насколько 
Дух Святой в нём участвует. Если 
Он участвовал, то это дело не про-
пащее для жизни вечной и для нас 
самих. А если оно осталось только 
в рамках земного бытия, в измене-
нии вещества с перетаскиванием с 
одного места на другое, то, навер-
ное, это чисто земное дело, не улуч-
шившее и не ухудшившее мир. Ну, 
может, ухудшившее нас, потому что 
мы потратили время зря.

В идеале человеческая жизнь 
должна как бы состоять из мно-
жества разных кусочков, начатых 
ради Святого Духа, продолжающих-
ся под Его действием и заканчива-
ющихся благодарностью за то, что 
Он помогал нам совершить. И тогда 
жизнь станет постоянным обраще-
нием к Богу, той самой непрестан-
ной молитвой, к которой были при-
званы ещё святые апостолы.

Беседу вёл 
Михаил Алексеевич Дмитрук

Вместо комментария
На презентации книги «Беседы с 

отцом Лукой. О наболевшем» высту-
пил председатель Русского экономи-
ческого общества им. С.Ф. Шарапова 
профессор, доктор экономических 

наук Валентин Юрьевич Катасонов. 
Он рассказал, что эта книга — плод 
встреч Культурно-просветительского 
сообщества «Переправа» и Донского 
монастыря в Москве. Первое вре-
мя на эти встречи приходили… ба-
бушки, а взрослых сильных муж-
чин почти не было. Чего-то им не 
хватало в стенах монастыря. А не 
хватало просто живого общения, 
где бы обсуждались вопросы Церк-
ви и общества. Где можно было бы 
увидеть, что Священное Писание, 
Евангелие и церковное предание 
реально необходимы современно-
му человеку в его самых обычных, 
бытовых ситуациях.

Чтобы удовлетворить эту потреб-
ность, была составлена и издана 
книга живых бесед с мирянами ар-
химандрита Луки, который был в то 
время благочинным Донского мо-
настыря. Составителем этой книги 
является руководитель Культурно-
просветительского сообщества «Пе-
реправа» Александр Иванович Но-
тин, который «милостиво записывал 
то, что запомнил, и то, что ему по-
нравилось».

Когда люди начали собираться 
на «Переправе», у них стали появ-
ляться вопросы о тех проблемах, с 
которыми они сталкиваются. Оказа-
лось, что большинство из них неод-
нократно решались в Русской Церк-
ви и множество их решений есть в 
Священном писании. Но когда че-
ловек сталкивается с огромным ко-
личеством такой литературы, он не 
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может выбрать то, что необходимо 
именно ему. А необходимо ему жи-
вое слово. Слово, которое говорит-
ся во время церковного общения. 
Оно отличается от того, что напи-
сано в книгах и произносится на 
проповедях.

По мнению Валентина Катасоно-
ва, в настоящей книге должен быть 
«поиск того, где дух Божий цар-
ствует в нашей жизни, и как Ему 
дать больше места». Если это про-
исходит, то книга состоялась, по-
тому что она изменяет мышление 
читателей.

«Почти два года мы находи-
лись в прекрасной духовной ат-
мосфере Донского монастыря, 
когда его благочинным был ар-
химандрит Лука, — рассказал Ва-
лентин Юрьевич. — И наши бе-
седы приобретали определённый 
вектор, определённый окрас, ко-
торых не было в мирской среде. 
Я туда пришёл (и это было про-
мыслительно), понимая, что эко-
номика и финансы — это, прежде 
всего, духовное явление, а не толь-
ко математика, часть материаль-
ной жизни. Мои книги по эконо-
мике писались и будут писаться 
под влиянием евангельских бесед 
с отцом Лукой. Эти беседы как бы 
вызывали резонанс в душе каждо-
го их участника. Спасибо Алек-
сандру Ивановичу Нотину. Он, в 
отличие от многих нас, прилеж-
но конспектировал всё и сохранил 
для читателей, для потомков».

Руководитель Культурно-просве-
тительского сообщества «Перепра-
ва» Александр Нотин рассказал, что 
его опыт общения с отцом Лукой 
был очень неожиданным и полез-
ным. В то время участники сообще-
ства помогали Донскому монасты-
рю. Они «прикоснулись к стенам 
этим, камням, к этому духу и смогли 
даже что-то сделать. Хотя каждый 
раз было ощущение, что сделали 
микроскопически мало по сравне-
нию с тем, что было сделано наши-
ми предками». Не имея механизмов, 
каких-то научно-технических до-
стижений, они выстроили это ве-
ликолепие.

А беседы с отцом Лукой были 
важны тем, что «мы впервые по-
настоящему прикоснулись к живо-
му такому, подлинному Правосла-
вию и ощутили те глубины, которые 
так сразу не увидишь и не почув-
ствуешь. Они должны совмещаться 
эти вещи: и молитва (мы проводили 
молебны), и труд монастырский, и 
общение между собой, и общение, 
конечно, с духовником».

Слава Богу, что это общение 
не прекратилось. Сообщество не 
распалась, хотя потом его участ-
ники перешли из монастыря в го-
род. Люди все остались в кругу 
внимания и общения «Перепра-
вы», и никто не собирается ухо-
дить. А беседы продолжаются в 
московском храме Святителя Ни-
колая в Голутвине (за Президент-
отелем). Там каждые две недели 
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отец Лука читает Евангелие вме-
сте с участниками «Переправы» 
и со своей паствой.

 «Православие — это живая 
струна, начинающая звучать в 
каждом сердце, которое хотя бы 
в какой-то мере открывается этой 
тайне, — сказал в заключение Алек-
сандр Нотин. — Православие — 
это сейчас, наверное, единственный 
спасительный якорь для человека, 
который мечется в этом безумном 
водовороте жизни, в этом беско-
нечном, всё убыстряющемся дви-
жении вещества. Вещественный 

мир мелькает, меняется с неверо-
ятным ускорением по сравнению 
с тем временем, когда жили наши 
отцы и деды. Появляются новые 
гаджеты, сети, идёт информаци-
онный шквал, скорость жизни уве-
личивается, риски нарастают.

Таких общений, как с отцом 
Лукой, должно быть очень мно-
го в нашей жизни (чем больше, 
тем лучше): в них душа приот-
крывается, начинает свою цели-
тельную работу, и человек изме-
няется к лучшему».


